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I. Соловки в зеркале прессы

«ПрезИдент роССИИ одобрИл СтратегИю  
разВИтИя архИПелага на Пять лет».  
Видео-сюжеТ ГТРК «ПомоРье»

Подобное решение означает, что начнется ре-
ставрация архитектурных и исторических памят-
ников, также на Соловках планируют провести ка-
нализацию, водопровод, электричество. Построить 
школу, больницу, решить жилищную и дорожную 
проблемы.

Истории освоения Соловков семь тысяч лет. 
Сначала его называли языческим капищем, затем 
островами отшельников, а вот теперь архипела-
гом проблем. Жемчужина Белого моря теряет свой 
блеск. Уникальная природа увядает, инфраструкту-
ра разваливается, архитектурные памятники разру-
шаются.

Архимандрит Порфирий, наместник соловец-
кого спасо-Преображенского ставропигиального 
мужского монастыря:

– Есть оценка объема реставрационных работ, 
измеряется она значительными цифрами. Мы пони-
маем, что это более 300 памятников здесь, на Солов-
ках, из них федерального значения 114 признаны. 
Мы понимаем сложность реставрационных работ, 
которые осложняются из-за островных условий.

Знаменитый Спасо-Преображенский монастырь 
восстанавливают каждый год. Работы идут точечно, 
а нужна масштабная реставрация. За столетия без 
ремонта течь дала даже уникальная гидротехниче-
ская система обители. Светская канализация на Со-
ловках тоже оставляет желать лучшего, во многих 
домах ее вообще нет.

– Та часть поселка еще как-то благоустроена, эта 
так вообще. В каждом доме выгребные ямы, в каж-
дом доме одна и та же проблема.

Двадцать лет назад проблема почти решилась. 
Почти... потому что очистные так и не достроили, 
масштабный проект превратился в руины. Поэто-
му сейчас стоки по-прежнему сначала уходят под 
жилье, а затем по канавкам в море. Антисанитария, 
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дурной запах, масса насекомых. Жители с канали-
зационной бедой уже свыклись, но не смирились. 
Они регулярно просят власть о помощи.

Роман Балашов, заместитель губернатора Ар-
хангельской области по развитию соловецкого ар-
хипелага:

– Мы тоже четко понимаем, что та инфраструк-
тура, которая сейчас есть, ее уже надо заканчивать 
латать, а просто кардинальным образом модернизи-
ровать.

Модернизировать решили сразу все Соловки. 
Президент страны лично поручил разработать про-
грамму развития архипелага. Целевая программа 
включит и реставрацию памятников, и развитие 
инфраструктуры. На Соловках построят очистные, 
проведут канализацию, водопровод, электричество. 
Построят школу, детский сад, больницу. Отремонти-
руют дороги и аэропорт. Программа рассчитана на 
ближайшие пять лет, но в быстрый результат на ар-
хипелаге не верят.

елена Амброче, глава мо «соловецкое»:
– Быстро ничего не делается, на все нужно вре-

мя, нужно провести все конкурсные процедуры, 
время для проектировки, для изысканий. Это очень 
сложно. Здесь же вокруг памятники.

На развитие Соловков потребуется 40 миллиар-
дов рублей. Большую часть выделят из федерально-
го бюджета. Средства начнут поступать уже в 2014 
году. Чтобы они дошли до адресата, будет работать 
целая бригада общественных наблюдателей. Плюс 
на всех объектах строительства и реставрации по-
явятся веб-камеры.

будущее СолоВкоВ – глаВная тема  
очередного заСеданИя ПраВИтельСтВа  
облаСтИ

Членам областного правительства были пред-
ставлены два документа, которые станут основой 
для развития этой островной территории на бли-
жайшие пять лет. Это стратегия развития Соловецо-
го архипелага и государственная программа «Раз-
витие инфраструктуры Соловецкого архипелага на 
2014–2019 годы».

В стратегии обозначены основные цели, которые 
должны быть достигнуты по итогам запланирован-
ных на архипелаге масштабных преобразований. 
Государственная программа определяет объем 
средств, который будет вкладываться в инфраструк-
туру Соловков, и входит в федеральную целевую 
программу по развитию архипелага.

Отмечая важность решений, принимаемых на 
всех уровнях власти в отношении этой уникаль-
ной территории, губернатор Архангельской обла-

сти Игорь Орлов подчеркнул, что в ходе подготовки 
стратегии и программы была проделана огромная 
работа по анализу проблем, которые сейчас суще-
ствуют на архипелаге. Глава области также напом-
нил, что Соловки участвуют в общенациональном 
проекте «Россия 10», по результатам которого будут 
выбраны десять знаковых, символических для стра-
ны объектов культурного, исторического и природ-
ного наследия.

– Уверен, что Соловки должны войти в число ли-
деров конкурса. Не будем забывать, что, помимо ар-
хипелага, в финал вышел и наш Каргополь, – отме-
тил Игорь Орлов. – Мы просто обязаны все вместе 
поддержать оба объекта, потому что тем самым мы 
сделаем для этих действительно уникальных мест 
больше, чем любая рекламная кампания.

роман балашоВ: «мИССИя СолоВкоВ –  
СохраненИе едИнСтВа ИСторИИ, культуры  
И ПрИроды»

– Стратегия развития Соловков – уникальный 
документ не только для Архангельской области, но 
и для всей России. Так определил значимость при-
нятого 16 июля на заседании правительства регио-
на документа заместитель губернатора Архангель-
ской области по развитию Соловецкого архипелага 
Роман Балашов.

Напомним, на заседании правительства обла-
сти были представлены и приняты два документа: 
стратегия развития Соловков до 2030 года и госу-
дарственная программа «Развитие инфраструктуры 
Соловецкого архипелага на 2014–2019 годы».

На состоявшейся пресс-конференции Роман 
Балашов рассказал журналистам, какое большое 
значение вкладывается в главный документ – стра-
тегию.

– В чем уникальность стратегии? Дело в том, что 
в ней, наряду с традиционными параметрами, кото-
рые закладываются в любой подобный документ, 
мы применили такое понятие, как «миссия Солов-
ков», – отметил заместитель губернатора. – Миссия, 
в нашем понимании, базируется, в первую очередь, 
на сохранении исторического, культурного и при-
родного триединства архипелага. И еще в стратегию 
заложен очень важный вопрос конструктивного 
взаимодействия общества и церкви на территории 
Соловков.

Роман Балашов напомнил, что для организации 
бесконфликтной, направленной на конструктив-
ное развитие среды на островах, в этом году было 
подписано пятистороннее соглашение между по-
селением «Соловецкое», Приморским районом, 
правительством Архангельской области, Спасо-
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Преображенским монастырем и Соловецким музе-
ем-заповедником. «Правило пяти ключей», как его 
называют сейчас, уже начало работать. Так, прошло 
уже несколько пятисторонних совещаний, посвя-
щенных решению актуальных вопросов архипелага.

– На этой, относительно небольшой, территории 
взаимодействуют сразу несколько ветвей власти и 
Русская Православная церковь, – пояснил Роман 
Балашов. – И работа без гармонии, без взаимодей-
ствия светской и духовной властей не приведет к 
положительным результатам. Только работая в ре-
жиме согласия, мы можем реализовать программу 
по развитию архипелага.

Стратегия развития разработана до 2030 года и 
разделена на два этапа. Первый этап – подготови-
тельный, он рассчитан на 2013–2015 годы и вклю-
чает в себя формирование программно-проектной 
базы реализации стратегии, основных источников 
финансирования, механизмов реализации, запуск 
ключевых проектов.

Второй этап, основной, рассчитан на 2016–2030 
годы. В этот период будут реализованы меропри-
ятия стратегии по основным стратегическим на-
правлениям (завершение реставрации памятников 
центрального ансамбля монастыря, создание не-
обходимой инженерной и социальной инфраструк-
туры архипелага, создание комфортных жилищных 
условий для населения, братии монастыря).

Второй документ, принятый правительством об-
ласти, рассчитан на более короткий срок – до 2019 
года. Общий объем финансирования региональной 
госпрограммы «Развитие инфраструктуры Соло-
вецкого архипелага на 2014–2019 годы» превысит 
шесть миллиардов рублей, из них 845 млн рублей 
– это средства областного бюджета, 211 млн рублей 
выделит из своей казны Приморский район и свыше 
48 млн рублей – сельское поселение Соловецкое.

Из федерального бюджета в рамках разрабаты-
ваемого проекта ФЦП «Сохранение и восстановле-
ние комплекса духовного, культурного, природного 
наследия и развитие инфраструктуры Соловецкого 
архипелага на 2014–2019 годы» планируется при-
влечь 5,2 млрд рублей.

утВерждено ПоложенИе об агентСтВе  
По разВИтИю СолоВеЦкого архИПелага

В правительстве Архангельской области созда-
ется новая структура – агентство по развитию Соло-
вецкого архипелага. Именно этот исполнительный 
орган государственной власти будет отвечать за вы-
полнение всех региональных программ и законов, 
касающихся Соловков, как уже действующих, так и 
тех, что будут приняты в будущем.

Согласно положению, агентство будет осущест-
влять управление проектами развития Соловецкого 
архипелага, оказывать помощь органам местного 
самоуправления, заниматься организацией и про-
ведением региональных и межмуниципальных ме-
роприятий в сфере развития Соловков, а также ре-
ализовывать международные и межрегиональные 
проекты.

На агентство возложена обязанность участво-
вать в разработке и реализации государственных 
программ Российской Федерации, а также в разра-
ботке муниципальных программ по вопросам, отне-
сенным к компетенции агентства.

Именно этот орган исполнительной власти будет 
осуществлять полномочия государственного заказ-
чика государственных программ и долгосрочных 
целевых программ Архангельской области, разра-
батывать, утверждать и реализовывать ведомствен-
ные целевые программы.

В ближайшее время на утверждение губернато-
ру Архангельской области представят штатное рас-
писание агентства и кандидатуру его руководителя, 
сообщает пресс-служба регионального правитель-
ства.

губернатор архангельСкой облаСтИ  
ПрИзыВает Поддержать СолоВкИ  
И каргоПоль В Проекте «роССИя 10»!

Глава региона Игорь Орлов встретился с блоге-
рами и активистами площадок в социальных сетях. 
Диалог затронул множество острых вопросов, свя-
занных с продвижением региональных туристи-
ческих брендов, развитием инфраструктуры уда-
ленных территорий. Говорили и о формировании 
национальной идеи, о самобытной культуре Русско-
го Севера и её влиянии на образование и воспита-
ние молодежи.

Участниками встречи в Архангельском област-
ном институте переподготовки и повышения ква-
лификации работников образования стали лидеры 
и организаторы популярных сетевых площадок Ар-
хангельской области, интернет-журналисты, фото-
блогеры, редакторы офф-лайн изданий. В режиме 
видеоконференции прозвучали вопросы и пред-
ложения по продвижению «жемчужин» региона от 
участников из Вельска, Няндомы, Котласа и с Соло-
вецкого архипелага.

Отметим, что поводом для встречи послужило 
обращение организатора группы поддержки Соло-
вецкого архипелага в соцсети «Вконтакте» Викто-
рии Рачинской на сайте www.orlov29.ru. Виктория 
обратилась к губернатору с просьбой поддержать 
Соловки в интернет-голосовании, проходящем в 

рамках мультимедийного всероссийского проекта 
«Россия 10». На момент публикации обращения Со-
ловки занимали 29 место в общем рейтинге. В ответ 
на предложение активистки глава региона пообе-
щал полное содействие. Активная информационная 
кампания, развернувшаяся в СМИ региона, букваль-
но за неделю подняла архипелаг на 14 место в рей-
тинге второго тура голосования.

Участники встречи сошлись во мнении, что одной 
информационной волны в традиционных средствах 
массовой информации недостаточно. Необходи-
ма максимально широкая кампания в поддержку 
Соловков и Каргополя, который также прошел во 
второй тур голосования, правда, в настоящее вре-
мя находится на 55-м месте рейтинга. Драйверами 
такой кампании могут стать активисты наиболее 
массовых интернет-площадок, способные привлечь 
внимание общественности к проекту «Россия 10» и 
месту, которое достопримечательности Поморья за-
нимают во всероссийском рейтинге.

– Результат этого конкурса – это интерес и от-
ношение жителей всей страны к нашей области, 
– подчеркнул в ходе разговора Игорь Орлов. – Я 
призываю вас, ваших друзей и близких активно 
голосовать за жемчужины российского масштаба – 
Соловки и Каргополь.

***
1 июля ровно в полдень по московскому времени 

стартовал второй этап мультимедийного проекта-
конкурса «Россия 10», благодаря которому росси-
яне общенародным голосованием должны выбрать 
десять главных достопримечательностей страны.

Цель проекта, организованного телеканалом 
«Россия 1» и Русским географическим обществом, 
– поддержание устойчивого интереса к нашей стра-
не как к объекту внутреннего и международного 
туризма, рассказ об уникальных географических, 
архитектурных и исторических объектах России, 
формирование в регионах новой волны геопатри-
отизма.

Напомним, в ходе первого этапа, который про-
шел с 25 марта по 1 июля 2013 года, в голосовании 
приняли участие 18 млн человек. В результате из 
700 объектов были определены 80 самых ярких и 
интересных памятников природы, архитектуры и 
культуры нашей страны, по десять в каждом из вось-
ми федеральных округов России.

Во второй тур отобраны два туристических объ-
екта Архангельской области. Это Каргополье и Соло-
вецкий архипелаг, который вошел в тройку лидеров 
по Северо-Западному федеральному округу вместе 
с Псковским кремлем и Печерским монастырем. За 
Соловки было отдано 183 345 голосов, за Каргопо-
лье – 173 396 голосов. Напомним, что Архангель-

скую область в конкурсе представляли также такие 
туристические объекты, как музей «Малые Корелы», 
Кенозерский национальный парк, Кий-остров, Бе-
лое море, Земля Франца-Иосифа, пинежские и голу-
бинские пещеры.

В рамках старта второго тура проекта на телека-
нале «Россия 24» 1 июля был организован прямой 
эфир, в котором приняли участие и представители 
российских регионов-лидеров, в том числе губер-
натор Архангельской области Игорь Орлов.

Глава региона выразил признание всем северя-
нам и россиянам, отдавшим свои голоса за символы 
Поморья. Губернатор подчеркнул, что участие По-
морья в проекте «Россия 10» способствует продви-
жению имиджа области как самобытного региона с 
богатейшим культурным и природным наследием.

Как признался Игорь Орлов, он сам неоднократ-
но голосовал за Соловецкие острова, музей «Малые 
Корелы» и Кенозерье во время первого тура. Сей-
час у всех северян есть возможность объединиться 
вокруг замечательной идеи конкурса и вывести ту-
ристические объекты Поморья в финал, отдав свои 
голоса на сайтеwww.10russia.ru или отправив смс-
сообщение. Отметим, что во втором этапе конкурса 
предыдущие результаты обнулены, и на сегодняш-
ний день по данным голосования Соловецкий архи-
пелаг занимает лишь 34-ю строку в рейтинге луч-
ших достопримечательностей страны, а Каргополье 
– 60-ю.

Третий этап, в ходе которого из 30 памятников, 
получивших наибольшее количество голосов, будут 
отобраны десять новых визуальных символов Рос-
сии, начнется 2 сентября 2013 года.

леСной Пожар на СолоВках лИкВИдИроВан
От огня пострадало около 60 гектаров заповед-

ных лесов архипелага. Как отметил министр при-
родных ресурсов и лесопромышленного комплекса 
Архангельской области Сергей Шевелёв, человече-
ская беспечность привела к большой беде, чтобы 
справиться с которой понадобились усилия не-
скольких десятков людей и значительные финансо-
вые затраты, сообщает пресс-служба регионального 
министерства.

– В результате пожара причинён серьёзный 
ущерб лесному фонду и нанесён существенный 
вред экосистемам Соловецкого архипелага, – под-
черкнул министр.

Напомним, возгорание возникло 30 июня в рай-
оне Гремячьих озёр в 13 километрах от посёлка 
Соловецкий. В течение трёх дней сильный ветер 
способствовал быстрому распространению огня. 
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Тушить приходилось в тяжелейших условиях с уче-
том сложного рельефа местности.

На спасении «зелёного золота» Соловков были 
задействованы сотрудники наземных и воздуш-
ных сил Единого лесопожарного центра (ЕЛЦ). Это 
работники Соловецкого участка Архангельского 
подразделения ЕЛЦ и две группы парашютистов-
пожарных Лешуконского авиаотделениялесопо-
жарного центра. Вместе с ними на линии огня рабо-
тали сотрудники Соловецкого лесничества. Помощь 
в тушении оказали Соловецкий монастырь, местная 
пожарная часть и Соловецкий музей-заповедник.

Дополнительные мотопомпы были доставлены 
на архипелаг на катере ГУ МЧС России по Архан-
гельской области.

Оперативно отреагировала на ситуацию админи-
страция МО «Соловецкое». Своевременно был вве-
дён режим ЧС и приняты все необходимые меры для 
того, чтобы избежать угрозы населённым пунктам.

2 июля общими усилиями пожар удалось лока-
лизовать. Но, усмирив стихию, огнеборцы практи-
чески ещё неделю работали на территории, прой-
денной огнём. Люди заливали водой буквально 
каждый сантиметр опасной зоны: слишком велик, 
по погодным условиям, оставался риск возникнове-
ния в этом месте повторного возгорания.

9 июля лесной пожар на Соловках ликвидирова-
ли.

4–5 июля сотрудники ЕЛЦ самым тщательным 
образом провели авиаразведку всех островов Со-
ловецкого архипелага и опровергли информацию о 
возникновении возгорания на Анзере.

знаменИтая дамба между СолоВеЦкИм  
И большой мукСалмой начала разрушатьСя

Один из блоггеров, рассказывающий в сети Ин-
тернет о Соловецком архипелаге, заметил, что зна-
менитая валунная дамба, связывающая острова 
Большой Соловецкий и Большая Муксалма начала 
разрушаться: рухнула часть одной из арок дамбы, 
выпали камни, в том числе и замковый камень. 

К такому состоянию дамбу привели действия не-
организованных туристов и частных перевозчиков, 
считает блоггер и приводит примеры из рекламы 
разных гидов и отчетов туристов: лодки и крупные 
катера причаливают прямо к дамбе, 20-метровые 
суда упираются носом прямо в её арки, по истори-
ческому сооружению передвигаются автомобили и 
прочая тяжелая техника, сообщает информацион-
ный портал Соловецкого архипелага.

«Трудно говорить об истинных причинах раз-
рушения. Это время – скажет большинство и будет 

априори право, но на Соловках множество мону-
ментальных памятников и более раннего периода. 
Или неправильная охрана – ответят другие. И будут 
в чем-то правы. И более всего правы будут третьи, 
которые скажут про Неправильное Пользование и 
Наплевательское Отношение к историческим объ-
ектам», – пишет блоггер Kamelopardalis в своём 
ЖЖ и иллюстрирует запись фотографией, на кото-
рой хорошо виден зияющий провал прямо в центре 
арки дамбы.

Дамба рискует вернуться к своему изначальному 
состоянию, продолжает блоггер, арки исчезнут и их 
место займут деревянные мостки. На определенное 
время люди лишатся возможности выбраться на 
Большую Муксалму и просто прогуляться по дам-
бе. А хуже всего, кто-нибудь провалится вниз и его 
придавит висящими на честном слове оставшимися 
камнями. 

Руководитель реставрационного отдела Соло-
вецкого монастыря Максим Пирогов отметил, что к 
разрушению дамбы привели несколько факторов. 
Несколько лет назад на Белом море был сильный 
шторм, во время которого произошло частичное вы-
мывание, в результате чего вывалился один валун в 
замковой части свода.

«Последнее обрушение произошло из-за про-
езда по дамбе квадроцикла. Один из послушников 
монастыря видел собственными глазами, как ква-
дроцикл проехал по дамбе на большой скорости и 
сразу вывалились несколько валунов», – рассказал 
Пирогов.

На совещании под председательством замести-
теля губернатора Архангельской области по раз-
витию Соловецкого архипелага Романа Балашова, 
принято решение о запрете проезда техники по 
дамбе, а также причаливание тяжелых катеров к 
ней.

«Проблема доставки туристов на Большую Мук-
салму будет решена примерно через две недели, 
когда мы завершим ремонт причала на острове, а 
пока рекомендуем перевозчикам на крупных судах 
запретить причаливать к дамбе, а туристов высажи-
вать с помощью легких лодок», – рассказал намест-
ник и игумен Соловецкого монастыря архимандрит 
Порфирий.

Что касается дальнейшей реконструкции дамбы, 
Максим Пирогов отметил, что проектирование и ра-
боты по восстановлению дамбы будут заложены в 
федеральной целевой программе. По самым опти-
мистичным прогнозам в 2014 году будет подготов-
лена проектная документация, а в 2015 проведены 
работы.

Роман Балашов поблагодарил блоггера 
Kamelopardalis, присутствовавшего на совещании в 

режиме видеотрансляции, за то, что он первым за-
метил и зафиксировал разрушение дамбы. «Наде-
юсь, что вы и дальше будете писать о Соловках, про-
должать свою активность. И если ваш зоркий глаз 
найдёт какие-то подобные вещи, будем реально вам 
благодарны – это хороший пример взаимодействия 
органов власти и тех людей, которые пишут о Со-
ловках на блогах и форумах», – отметил Балашов. 

Заместитель губернатора также добавил, что это 
первое совещание в рамках пятистороннего согла-
шения между органами власти, музеем и монасты-
рем, которое было подписано в июне.

Дамба между островами Большой Соловецкий и 
Большая Муксалма строилась в 1827–1830 гг., ре-
конструировалась в 1865 г. Назначение дамбы – со-
единить монастырь со скотным двором и другими 
службами, находившимися на Муксалме. Дамба 
пересекает пролив Железные ворота. Для пропу-
ска воды в приливы и отливы в дамбе устроено три 
прохода, выложенных сводом. Дамба сложена из 
дикого камня, длина более километра, ширина 7–9 
метров. Эта грандиозная постройка является заме-
чательным памятником гидротехники XIX века.

архангельСк – СолоВкИ – архангельСк:  
ПоВторенИе через 100 лет

В Архангельске на Красной пристани состоялась 
торжественная церемония проводов яхт – участниц 
крейсерского плавания по маршруту Архангельск – 
Соловки – Архангельск. Переход посвящен 100-ле-
тию со дня первого посещения Соловецкого архи-
пелага архангельской парусной яхтой «Сиддарта», 
сообщает пресс-служба Губернатора и Правитель-
ства Архангельской области.

Акция организована некоммерческим партнер-
ством «Арктический парусный союз» при под-
держке Архангельского областного центра патри-
отического воспитания и допризывной подготовки 
молодежи и является началом серии переходов, 
приуроченных к проведению Соловецкой регаты.

Акция – это дань благодарности морякам, кото-
рые 17 июня 1913 впервые вышли под парусом из 
акватории Северной Двины в Белое море и совер-
шили длительный переход.

Проводить яхтсменов приехала министр по де-
лам молодежи и спорту Архангельской области Еле-
на Доценко:

– Желаю вам попутного ветра, командного духа 
и достижения намеченной цели, повторяющей пе-
реход теперь уже далекого 1913 года. Эта инициа-
тива группы энтузиастов – настоящий пример силы 
и мужества, единения ветеранов яхтенного спорта 
и молодежи.

31 июля из столицы Поморья на Соловки отпра-
вятся участники Большой Соловецкой регаты. Это 
восемь яхт из областного центра и Северодвинска.

– Наша задача – продвигать в Поморье парусный 
спорт. Это будет интересно молодежи, которая по-
лучит не только удовольствие, но и широкое поле 
для будущей трудовой деятельности, – отметил 
председатель некоммерческого партнерства «Ар-
ктический парусный союз» Сергей Звягин.

***
Напомним, что с 14 июля по 9 августа 2013 года 

в Поморье пройдут самые северные в России па-
русные гонки – Соловецкая регата. Организатор со-
ревнований – региональное министерство по делам 
молодежи и спорта и Федерация парусного спорта 
Архангельской области.

Откроет состязания под парусом малая Соловец-
кая регата, которая состоится с 14 по 21 июля на 
Святом озере Большого Соловецкого острова. В ней 
примут участие 40 юных спортсменов в возрасте от 
14 до 17 лет из Архангельска, Северодвинска, Мон-
чегорска, Орла, Нижнего Новгорода. Торжественное 
открытие малой Соловецкой регаты состоится 16 
июля в 12:00. Затем в течение четыре дней прой-
дет серия раунд-робинов, когда каждая команда ях-
тсменов-юниоров будет соревноваться друг с дру-
гом по круговой системе.

Юных спортсменов ждет не только насыщенная 
спортивная, но и экскурсионная программа: для 
них запланированы посещение Соловецкого мона-
стыря, Секирной горы и Заяцкого острова.

Награждение победителей малой Соловецкой 
регаты состоится 20 июля.

31 июля из столицы Поморья на Соловки от-
правятся участники Большой Соловецкой регаты. 
Восемь яхт из областного центра и Северодвинска 
пройдут историческим маршрутом Архангельск – 
Большой Соловецкий остров – Архангельск, кото-
рый 100 лет назад впервые совершила парусная 
яхта «Сиддарта» под командой Е. Патрушева. На-
помним, во время этого похода, стартовавшего 17 
июня 1913 года из столицы Поморья, архангельские 
яхтсмены впервые вышли из акватории Северной 
Двины на просторы Белого моря. Исторический 
переход стал своего рода предтечей Соловецкой 
регаты.

Финиш перехода, посвященного значимой юби-
лейной дате в истории архангельского парусного 
спорта, состоится 10 августа на Красной пристани 
после этапов Большой Соловецкой регаты. Плани-
руется, что в них примут участие 15 крейсерских яхт 
из Архангельска, Северодвинска, Республики Каре-
лия, Санкт-Петербурга, Воронежа, Самарской и Во-
логодской областей. Соревнования взрослых спор-
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тсменов пройдут в пять этапов в Кандалакшском и 
Онежском заливах. Победителей определят в трех 
группах в зависимости от класса яхт. Торжествен-
ное подведение итогов и закрытие Большой Соло-
вецкой регаты состоится 9 августа 2013 года.

учаСтнИкИ международной регаты  
уСтаноВят СолоВеЦкИе Поклонные креСты 
на ямале

На Соловки прибыла международная регата 
«AdventureRace 80 dg» во главе с российской яхтой 
«Петр I». В этом году регата разделена на два этапа 
– круизный и экстремальный – он же арктический 
этап. После Соловков флот уйдёт в Архангельск, от-
куда стартует арктическая гонка.

По планам организаторов флот отправится к 
восьмидесятой параллели в район Земли Франца 
Иосифа. При этом одна из лодок будет выполнять 
особую миссию – AlterEgo с российским экипажем 
на борту заберет несколько поклонных крестов на 
Соловецких островах и отправится в район полу-
острова Ямал, где установит их на островах Белый, 
Серебрякова и мысе Желания.

Участницами арктической части регаты станут 
яхты: «Анна Маргарета» («AnneMargaretha») – Гол-
ландия, «Леди Дана 44» («LadyDana 44») – Поль-
ша, «Сарема» («Sarema») – Финляндия, «Барло-
венто» («Barlovento II ») – Польша, «Альтер Эго» 
(«AlterEgo») – Мальта, «Пётр I» – Россия.

Флагманом флота регаты является яхта «Пётр I» 
– длина корпуса 18,5 м, ширина 4,6 м, высота мачты 
23 м. Яхта «Пётр I» построена в 1992 году в Магни-
тогорске для участия в трансатлантической гонке в 
честь 500-летия открытия Колумбом Америки. При-
нимала участие в международных регатах учебных 
парусников «TheTallShipsRaces». В 2010 году эки-
паж яхты «Пётр I» во время Арктического кругосвет-
ного путешествия впервые в истории мореплавания 
полностью прошел Северный Ледовитый океан по 
Северо-Восточному и Северо-Западному проходам 
без ледокола и зимовок. До этого ни одному судну 
в мире не удавалось совершить подобное плавание.

СПроС на круИзы По роССИИ ВыроС на 40%  
С начала 2013 года

На российский круизном рынке наблюдается по-
вышение интересов к этому виду туризма. С начала 
2013 года наблюдается рост спроса на круизы по 
России на 40%, сообщает ИТАР-ТАСС со ссылкой на 
заявление президента союза «Национальная пала-
та судоходства» Алексея Клявина на международ-
ном форуме «Морской туризм».

По его словам, «в майские каникулы на ряде на-
правлений наблюдалась стопроцентная загрузка 
судов». В число наиболее популярных маршрутов 
вошли Москва – Петербург, Москва – Соловки, Мо-
сква – Пермь и так называемая «московская кругос-
ветка».

По информации Ростуризма, в течение 2012 года 
на внутренних российских водных маршрутах было 
перевезено 12,7 млн человек, из них 2,6 млн чело-
век – на экскурсионных судах.

Ранее, к Соловецким островам подошли два 
иностранных круизных лайнера: «Discovery» и 
«SilverCloud».

На борту «Discovery» было 540 человек. Суд-
но стояло на рейде вблизи Большого Соловецкого 
острова два дня. Для желающих познакомиться с 
архипелагом Соловецкий музей-заповедник орга-
низовал экскурсии. В первый день гости из Велико-
британии и Америки посетили монастырь и экспо-
зицию, посвященную истории Соловецкого лагеря 
особого назначения. Во второй день состоялись 
поездки в Ботанический сад, на Заяцкий остров и 
на Секирную гору, где находится один из скитов 
Соловецкого монастыря – Свято-Вознесенский. 
Судно под флагом Бермудских островов заходит на 
Соловки уже не в первый раз, в прошлом году его 
пассажиры посетили Русский Север с такой же про-
граммой.

Круизный лайнер «SilverCloud», на борту кото-
рого было около 250 человек, стоял у острова один 
день. Туристы посетили экскурсии по Соловецкому 
монастырю и Заяцкому острову.

Всего в летнем туристическом сезоне 2013 года 
на Соловки заходят 4 иностранных круизных лайне-
ра. Круизный туризм, который считается на данный 
момент приоритетным, планируется развивать на 
Соловках, поскольку гости островов живут на судне 
и не наносят ущерба природе, сообщает сайт Архан-
гельского правительства.

«урокИ географИИ» на СолоВках
«Уроки географии» – образовательный проект, 

представляющий собой цикл передач о России, 
полностью оправдывает свое название, так как 
передача построена как видеоурок, в ходе которого 
дети вместе с учителем совершают познавательное 
путешествие в один из интересных уголков страны. 
В съемках принимают участие не профессиональ-
ные актеры, а настоящий учитель географии и его 
ученики, сообщает сайт Соловецкого музея-запо-
ведника.

Цель данного проекта – показать, что в России 
много мест с богатой историей и удивительной при-

родой, которые стоит посещать и развивать. По сло-
вам съемочной группы, дети, которые участвовали в 
программе, побывали во многих странах мира, но в 
ходе съемок не могли скрыть восторг и удивление 
от увиденных достопримечательностей России.

Девятый выпуск программы посвящен Солов-
кам. «Соловки – это была непростая тема для нас. 
Для режиссера, например, история СЛОНа была ос-
новной, для меня, наверно, тоже, а также природа. 
Нужно было найти какой-то баланс между тем, что 
интересно всем участникам процесса. В целом по-
лучился винегрет из разных фрагментов истории 
Соловков. К сожалению, формат программы очень 
маленький, всего 26 минут», – рассказал ведущий 
программы Иван Колечкин.

За год Соловецкие острова посещают 6–10 съе-
мочных групп. Интересуются Соловками не только 
отечественные телеканалы, но и зарубежные. Наи-
более привлекательными темами являются история 
Соловецкого лагеря особого назначения, природа и 
культура Севера, и, безусловно, щедрая на события 
история Соловецкого монастыря.

ПерВый отряд моСкоВСкИх СтудентоВ  
отПраВИлСя обуСтраИВать СолоВеЦкИй  
архИПелаг

Группа московских студентов из 30 человек от-
правилась 12 июля на Соловецкие острова, сообща-
ет ИТАР-ТАСС. Это первый трудовой отряд, который 
будет обустраивать всемирно известный Соловец-
кий монастырь в рамках нового проекта столичного 
департамента межрегионального сотрудничества, 
национальной политики и связей с религиозными 
организациями.

Торжественные проводы молодежи прошли на 
Крутицком патриаршем подворье, в храме которого 
состоялось богослужение в присутствии участни-
ков поездки. После молитвы «о путешествующих» 
студентам подарили экземпляры Нового Завета. 

Напутственное слов произнесли председатель 
миссионерской комиссии при епархиальном сове-
те Москвы иеромонах Димитрий (Першина) и гла-
ва московского Департамента межрегионального 
сотрудничества, национальной политики и  связей 
с религиозными организациями Юрий Артюх. Он 
прочел отряду приветствие от врио мэра Москвы 
Сергея Собянина: «Бережное хранение националь-
ного культурного достояния, благодарное обраще-
ние к памяти соловецких подвижников – это благо-
родное дело».

От себя Артюх заверил, что «правительство Мо-
сквы сделало все, что возможно, чтобы работа и 
пребывание там были успешными и безопасными». 

Глава департамента пригласил студентов в гости по 
звершении поездки, чтобы обсудить успешность 
проекта и поработать над ошибками.

Вахта первой группы продлится до 28 июля. В 
этот же день на архипелаг отправится второй тру-
довой отряд из 20 студентов, которые пробудут на 
острове Анзер до 14 августа. Как сообщили орга-
низаторы, они будут заниматься благоустройством 
территории музея-заповедника и Спасо-Преобра-
женского Соловецкого монастыря и участвовать в 
археологических раскопках. Для студентов также 
готовят экскурсии по монастырю и островам –Ан-
зеру и Заяцкому.

«Участие в данном проекте – огромный жиз-
ненный опыт. Стройотрядовцы смогут совместить 
трудовую деятельность на благо сохранения куль-
турного наследия нашей страны и пополнить багаж 
знаний», – убеждены в пресс-службе департамен-
та. Его сотрудники отметили, что волонтерам не 
придется платить за перелет, а проживать они будут 
в палаточном лагере.

Реализует проект Департамент межрегиональ-
ного сотрудничества, национальной политики и 
связей с религиозными организациями города Мо-
сквы при поддержке Молодежного отдела Русской 
Православной Церкви и Фонда апостола Андрея 
Первозванного.

Планируется, что проект обустройства москов-
скими студентами Соловецкого архипелага станет 
ежегодным и его финансирование войдет в бюд-
жетный план города.

медИкИ-Волонтеры ПомогалИ Врачам на  
СолоВках

Учащиеся третьего курса Архангельского меди-
цинского колледжа работали не только на приемах, 
которые проводили врачи Соловецкой центральной 
районной больницы, но и осуществляли патронаж 
пожилых людей и многодетных семей, сообщает 
Министерство здравоохранения Архангельской об-
ласти.

Как рассказала заместитель директора Архан-
гельского медколледжа Ирина Дожук, во время вы-
езда к пациентам будущие медики самостоятельно 
снимали кардиограмму, делали забор крови, изме-
ряли давление и оказывали необходимую помощь.

Министр здравоохранения Архангельской обла-
сти Лариса Меньшикова напомнила, что в отдален-
ные районы Поморья для оказания медицинской 
помощи регулярно выезжают мобильные бригады. 
В том числе организуются и совместные выезды 
врачей областных учреждений здравоохранения 
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и студентов Северного государственного медицин-
ского университета.

– Теперь в отдаленные районы смогут выезжать 
и медики – волонтеры. Мы намерены развивать во-
лонтерское движение на Соловках. Это удобно для 
населения, и полезно для учащихся, которые полу-
чают практические навыки, – отметила министр.

ПерВый жИтель СолоВкоВ ПолучИл тоВар 
через СолоВеЦкИй Интернет-магазИн

На Соловки доставлен первый товар, заказан-
ный в интернет-магазине. Продукты были завезены 
раньше намеченного срока. Первый покупатель – 
соловчанин Игорь Ивановский – уже получил то-
вар, заказанный онлайн, сообщает газета «У Белого 
моря».

– У меня большая семья, поэтому мы решили за-
пастись продуктами заранее, а заодно проверить 
работу интернет-магазина, – рассказал Игорь. –Мы 
заказали муку, сахар, тушенку, все те продукты, что 
могут долго храниться.

Поскольку заказ был небольшой, поставщик то-
варов решил его не задерживать и отправил поку-
пателю пораньше. Договор о хранении и передаче 
заказчикам товара заключен с водорослевым ком-
бинатом. Его представитель Александр Диденко на-
значен ответственным за выдачу заказов.

Организаторы интернет-торговли надеются, что 
соловчане последуют примеру своего земляка и 
станут активно заказывать продукты быстрым и не-
обременительным способом по более низкой цене, 
чем в магазинах.

В СолоВеЦком музее-заПоВеднИке Прошла 
учебная ПрактИка школы ремеСел

В Школе ремесел Соловецкого музея-запо-
ведника состоялась презентация итогов учебной 
практики студентов Художественно-Промышленной 
Академии им. А. Л. Штиглица по теме «Традиции 
гончарного дела Русского Севера», сообщает ин-
формационный портал Соловецкого архипелага.

Студенты школы должны были разработать ав-
торские проекты соловецкого сервиза и изготовить 
один из них. «Современное образование профес-
сиональных керамистов ведущего в этой области 
вуза нашей страны, к сожалению, практически не 
учитывает знаний, накопленных народным гончар-
ством на протяжении веков. Одна из важнейших 
миссий музея состоит в том, чтобы не только сохра-
нить предметы, собрать и проанализировать знания 
о технологии народного гончарства, но и передать 

этот опыт будущим поколениям», – сообщает пресс-
служба музея.

Студенты также занимались переработкой при-
родной глины, учились работать на ручном гон-
чарном круге в технике налепа и традиционным 
способам декорирования. Кроме того, на занятиях 
разбирали конструкции северных горнов и особен-
ности обжига в русской печи. 

Студенты познакомились с базовыми формами 
крестьянской посуды и особенностями ее бытова-
ния, узнали об истории гончарного производства на 
Соловках, об ассортименте продукции соловецкого 
Гончарного завода.

дВе Судьбы дВух монаСтырей
В рамках обсуждения основных направлений и 

перспектив развития культурно-познавательного 
и рекреационного туризма на Соловецком архипе-
лаге во время II Архангельского международного 
туристского форума «Северный вектор развития ту-
ризма» французская журналистка Элизабет Барийе 
рассказала о потрясающем месте во Франции. Это 
объект Всемирного наследия ЮНЕСКО, монастырь 
Мон-Сен-Мишель, который своей историей, силой 
духа и природным наследием удивительно похож 
на Соловецкий монастырь.

Пути к раю
Мон-Сен-Мишель – скалистый островок в огром-

ной заводи – это самые большие болота в Европе, 
что находятся на границе Бретани и Нормандии. 
Здесь удивительная биосистема, где обитает около 
20 тысяч видов водоплавающих птиц, водятся дель-
фины, морские котики, нерпы.

Город на острове существует с 709 года.  
В 1979-м гора Святого Михаила была классифици-
рована ЮНЕСКО по двум категориям – как архитек-
турный ансамбль и природный ландшафт.

По легенде, французскому епископу явился Ми-
хаил Архангел и велел в этом месте построить храм. 
Первая церковь была устроена на острове в VIII 
веке монахами-бенедиктинцами. И поскольку на 
них все время нападали норманны, то монахам при-
ходилось дополнять, перестраивать и восстанавли-
вать монастырь. В XI веке наконец было построено 
аббатство и бенедиктинский монастырь. Через 25 
лет пожар полностью уничтожил первоначальную 
постройку.

В XII веке аббатство становится одним из цен-
тров паломничества в Западной Европе: его вли-
яние увеличивается, аббатство посещают короли 
Англии и Франции. В XIII веке король Франции 
Филипп Август сделал большое пожертвование 
монастырю. После того как Нормандия была отво-

евана у англичан, благодаря королевскому дару на 
острове удалось построить прекрасный монастырь, 
получивший название Чудо. Столетняя война между 
англичанами и французами потребовала, чтобы для 
защиты монастыря были возведены фортификаци-
онные сооружения, так же как и на Соловках.

Пути, которые вели по морю к монастырю – ду-
ховному центру, одному из главных европейских 
центров паломничества, были названы «путями 
к раю». Уже тысячу лет идут паломники через эти 
райские пути поклониться Михаилу Архангелу.

В XVI веке поток паломников уменьшился, а 
аббатство постепенно пришло в упадок. Во время 
Французской революции все монахи были изгна-
ны, а из монастыря власти сделали тюрьму. Свя-
той остров Мон-Сен-Мишель был переименован в 
остров Свободы. И только в сердце аббатства тайно 
сохранялась атмосфера и объекты культа.

В середине XIX века некие интеллектуалы, кото-
рых возглавлял и вдохновлял Виктор Гюго, угово-
рили Наполеона наконец-то закрыть тюрьму. Один 
из норманнских архиепископов взял монастырь в 
аренду у государства, чтобы восстановить там цер-
ковное сообщество. Но, поскольку монастырь на-
ходился в печальном состоянии, а денег, чтобы его 
отреставрировать, ни у кого не было, в 1874 году 
аббатство обратно вернули государству, которое 
все таки решило отреставрировать за свой счет 
этот уникальный памятник. В 1963 году, накануне 
тысячелетнего юбилея монастыря, жизнь в аббат-
стве была восстановлена и на остров прибыло 20 
монахов.

В 1970-м на остров приехали две сестры-по-
слушницы, а потом еще пять монахов. В 80-е годы 
уже 10 человек постоянно проживали в аббатстве. 
Все это время здесь задавались вопросом: как най-
ти постоянных насельников, чтобы сформировать 
монашеское братство? В 2001 году монастырское 
братство организовало на острове орден с целью 
пропаганды в городах монашеского образа жизни. 
Сейчас в Мон-Сен-Мишель 15 монахов, в том числе 
и женщин, которые живут в аскезе.

монастырский омлет
В 60-х годах во Франции действовала специ-

альная программа по увеличению потока тури-
стов. Для того чтобы граждане могли знакомиться 
с  местными достопримечательностями, государство 
предоставляло им оплачиваемый отпуск. В 1960 
году Мон-Сен-Мишель посетили 300 тысяч человек. 
А сейчас поток со всего мира увеличился до трех 
миллионов в год. На острове постоянно проживает 
около 60 коммерсантов. В городке 15 отелей на 450 
номеров. В низкий сезон там проживает около 50 
человек, считая монахов.

Это самое знаменитое место во Франции с дей-
ствующим монастырем, где монахи и послушники 
свято чтят традиции. На рождественскую службу и 
на Пасху в Мон-Сен-Мишель приезжает множество 
туристов, которых можно разделить на два типа. 
Первый  – тот, кто приехал, оставил свою машину на 
паркинге, посмотрел остров, съел омлет – главное 
блюдо на острове – и уехал. Второй тип – турист, 
который хочет провести ночь на Сен-Мишель, пойти 
на вечернюю службу, а утром посмотреть на восход 
солнца. Это два разных вида туризма, как на Солов-
ках, но при этом оба имеют право на существова-
ние. Если бы монахи уехали из Мон-Сен-Мишель, 
это место сразу же умерло бы.

Летом поток туристов настолько гигантский, что 
доход только от паркинга составляет 20 тысяч евро 
в день. Город Мон-Сен-Мишель представляет собой 
одну средневековую улочку, по которой движется 
нескончаемый поток туристов. В потрясающей кра-
соты месте это выглядит ужасно. Что делают власти, 
чтобы как-то разделить эти потоки, чтобы вернуть 
немного красоты и спокойствия этому месту? Пол-
ностью остановить поток туристов было бы хорошо 
для природы, но при этом регион потерял бы свой 
доход. Тогда приняли решение лимитировать коли-
чество туристов и разломать дамбу, которая соеди-
няет остров с материком.

В 1995 году власти решили убрать старые пар-
кинги и построить новые, но уже на континенте. 
Кроме того, решили построить очень узкую дамбу, 
по которой смогут ходить только маршрутки и пе-
шеходы.

Цена этих работ около 200 миллионов евро. Го-
сударство взяло на себя расходы в сумме 160 мил-
лионов, остальные вложения сделали частные ин-
весторы. Перед тем как просчитать экономическую 
часть проекта, власти в первую очередь посчитали 
его экологическую и эстетическую составляющие.

Французы хотели показать миру, что туризм – 
это совсем не обязательно смерть всему живому 
вокруг. Просто нужно очертить границы контроля 
туристических потоков и бизнеса.

«ты И СолоВкИ: меСто ВСтречИ С СамИм  
Собой». ПуБлиКАЦия жуРНАлА «ФомА»

Началось все лет двадцать назад. Как часто в 
жизни происходит, решающую роль сыграл его ве-
личество случай. Как-то я встретился с моими дав-
нишними друзьями, и они сообщили мне, что через 
сутки едут с экспедицией на Соловки и что в их ко-
манде неожиданно освободилось место – заболел 
человек. Мне было предложено ехать вместо него. 

И вот я на Соловках! 
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Стоял июнь, но в каналах еще лежал снег. Проби-
раясь по белоснежному девственному покрову, мы 
проваливались чуть ли не по пояс. Светило яркое 
северное солнце, и было оно не привычным, домаш-
ним, московским. Это было не солнце, а целая при-
родная стихия! 

Помню, мы шли на восток навстречу солнцу. 
Потоки ослепительного света озаряли небывалой 
красоты пейзаж. Блеск морской ряби и лежащего 
на земле снега усиливал эффект всюду проникаю-
щего свечения, так что весь остров представлялся 
огромным сияющим алмазом. Вспомнились русские 
народные сказки, повествующие о Чудо-граде, ле-
жащем за тридевять земель...

Словом, я оказался в сказке! 
Позже, когда я поделился с местными насельни-

ками своими впечатлениями, мне сказали, что не я 
первый и что среди своих и уже приросших в этому 
месту людей подобное состояние даже нашло свое 
определение и называется очень просто: «Осоло-
вел». О, великий русский язык, о, пронзительная 
меткость! Да, я именно осоловел! Меня поражало 
всё.

Помню, мы прошли через полуразрушенные вра-
та на территорию обители. Сам монастырь пред-
ставлял тогда пустое безжизненное пространство. 
Как мачта грозного корабля, вдали возвышалась по-
луразрушенная колокольня, над ней знаком страш-
ных ГУЛАГовских лет громоздилась пятиконечная 
звезда. Подобно останкам неведомых диких живот-
ных, то там, то тут поднимались из снега постройки 
с обвалившимися крышами, сломанными стенами 
– должно быть, они когда-то были храмами. Кар-
тина открывалась чудовищная. Но, признаться, тог-
да, пребывая в каком-то особом состоянии духа, я 
словно не видел этой разрухи…

Это посетившее меня тогда чувство причастно-
сти к Соловецкому чуду и стало впоследствии осно-
вой для моего творчества.

ЗАНЯВШИСЬ СОЗДАНИЕМ ФОТОАРХИВА СОВРЕ-
МЕННОЙ ЖИЗНИ ОБИТЕЛИ, Я ПОСТАВИЛ ПЕРЕД СО-
БОЙ ЗАДАЧУ ПОПЫТАТЬСЯ ХОТЬ СКОЛЬКО-ТО ОЧИ-
СТИТЬ ОБРАЗ СОЛОВКОВ ОТ МЕРЗОСТИ ЛАГЕРНОГО 
ПЕРИОДА, ПРОЧНО НАВЯЗШЕЙ В УМАХ НАШИХ СО-
ВРЕМЕННИКОВ И ЗАТМИВШЕЙ ПОДЛИННЫЙ РУС-
СКИЙ СЕВЕР.

***
Наверное, лет десять после незабываемого зна-

комства я не появлялся на Соловках. Соловки жили 
во мне самостоятельно. Это была некая сильная за-
кваска, которая бродила во мне долго и верно. Ведь 
все эти десять лет я подспудно читал разнообраз-
ную литературу о Соловках – последовательно по-
гружался в «соловецкие глубины». И вот однажды 

мне приснился сон, через который я понял, что Со-
ловки меня зовут и что я просто не имею права туда 
не поехать. 

…Каждый раз, приезжая на Соловки, я напиты-
вался благодатью, чувствовал, как она буквально 
переполняла меня. Во мне возникло совершенно 
естественное желание – поделиться с людьми этой 
радостью. И Господь услышал мое желание – вско-
ре в Союзе кинематографистов России состоялась 
первая моя выставка. Потом один за другим по-
следовали другие проекты: в Центре «Преодоле-
ние», в Дипломатической академии МИД России, в 
Информцентре ООН, государственной Думе, на ки-
нофестивалях в Москве, Вологде, Тамани, выставка 
побывала в Казани, Иванове, Костроме, Ярославле, 
Коломне, Волгограде, Владимире, Нижнем Новгоро-
де и других городах России.

Но самое памятное в этом ряду событие слу-
чилось в октябре 2007 года, когда мне предложи-
ли принять участие в благотворительном проекте, 
приуроченном к патриаршему визиту Алексия II во 
Францию. Мне было предложено открыть выставку, 
посвященную Соловецкому Спасо-Преображенско-
му монастырю. Именно в Страсбурге я получил от 
Алексия II благословение на будущие проекты. В 
этой связи на всю жизнь запомнилось, как после 
завершения очередного приема, очень волнуясь, я 
подошел к Святейшему и протянул руки под бла-
гословение. Увидев мое смятение, Патриарх очень 
просто, даже с юмором произнес: «Ну что, Геннадий, 
мерси боку!» Мое волнение как рукой сняло!… Он 
был необыкновенный человек, очень чувствовал 
людей! Патриарший визит потом продолжился в 
Париже, в Ницце и в Лионе, где проект имел значи-
тельный успех как среди чиновников, так и среди 
простых людей, быть может, в первый раз открыва-
ющих для себя Россию.

Весьма памятен и Соловецкий проект, реализо-
ванный позже в рамках Года России во Франции. Он 
назывался «Соловки – жемчужина Севера России» 
и проходил сначала в Париже, Лионе, Тулузе, Гавре, 
Ницце. 

…К моему великому удивлению, оказалось, что 
французы, как, собственно, и европейцы в целом, 
имеют очень приблизительное представление о 
России. Это набор каких-то заученных штампов, 
раскрученных брендов: Москва, Красная площадь, 
Большой театр, валенки, водка, медведи. И в этой 
связи впечатление, которое произвела на них вы-
ставка, оказалось весьма неожиданным. После не-
дели экспонирования мы стали замечать, что неко-
торые люди приходят уже во второй, в третий раз. 
В их глазах – живой интерес. Такой Россию они еще 
не видели! Тема Русского Севера с ее духовными 
традициями волнует европейцев, привлекает своей 

загадочной, мистической сутью. Я много раз слы-
шал от французов и не только от них, как искрен-
не они взывали к нам, русским: «Берегите себя, мы 
молимся за вас, мы считаем, что Россия – это зем-
ля спасения, и именно через вас цивилизация еще 
имеет право существовать»…

***
Один раз в книге отзывов я прочитал отклик сту-

дентов из Ярославля. Они написали, что до встречи 
с нашей выставкой думали, будто Север – это ла-
геря, лагеря, лагеря… «Мы решили отменить свое 
путешествие в Турцию, заменив его поездкой на Со-
ловки!» Это была победа. Пусть маленькая, но под-
линная. И тогда я был счастлив… 

Записала мария маноменова
Геннадий Смирнов – Член международной кон-

федерации журналистов и международной Ассо-
циации «Союз дизайнеров», организатор много-
численных фотовыставок в России и за рубежом 
(Франция, Германия, Испания, Англия, Черногория, 
Панама, Куба, Израиль и др.). Лауреат премии за 
лучшее освещение проблем культурного наследия 
на страницах печатных изданий, участник Между-
народной Патриаршей программы «Голоса Право-
славной России во Франции», участник программы 
Года России во Франции и других государственных 
программ. Заповедной темой для вдохновенного 
творчества художника стали легендарные Соловец-

кие острова – уголок дивной природы, аскетичной, 
напряженной красоты и всепронизывающей Бо-
жьей благодати.

отошел ко гоСПоду архИмандрИт фаддей 
(роженюк)

Отец Фаддей, которого хорошо помнят многие 
соловецкие паломники и жители поселка, был ду-
ховным чадом схиархимандрита Зосимы (Сокура), а 
после его блаженной кончины в августе 2002 стал 
настоятелем Васильевского мужского монастыря в 
селе Никольское Донецкой области. 

Спустя два года, по состоянию здоровья он по-
кинул эту обитель и в начале лета 2004 года прибыл 
на Соловки, где прожил до 13 августа 2006-го. Впо-
следствии отец Фаддей служил в Никольском кафе-
дральном соборе Мариуполя, а осенью 2012 года 
был назначен настоятелем Свято-Ильинского храма 
в поселке Старый Крым неподалеку от города. Умер 
он во сне, прожив чуть больше 40 лет, 4 июля этого 
года.

По отзывам прихожан, батюшка был очень хо-
рошим пастырем и замечательным человеком – все 
его очень любили. За короткий срок он начал ре-
монт храма, поставил купол, поменял двери и т.д. 

Молитвенник, скромный и добрый человек – та-
ким отца Фаддея запомнили и на Соловках...

II. русская Православная Церковь и общество

ПатрИарх кИрИлл назыВает ПрИнеСенИе 
креСта аПоСтола андрея В роССИю, украИну 
И белоруССИю ИСторИчеСкИм СобытИем

Патриарх Московский и всея Руси Кирилл воз-
главил церемонию встречи креста апостола Андрея 
Первозванного в Казанском кафедральном соборе 
Санкт-Петербурга.

«Пусть молитвами святого Андрея Первозванно-
го, великого апостола и покровителя земли нашей, 
в мире и благополучии управляются исторические 
пути нашего народа», – сказал патриарх, обращаясь 
к собравшимся в храме.

Он поздравил всех с «замечательным, историче-
ским событием в жизни Петербурга, всей Русской 
церкви и исторической Руси», сообщает Интерфакс.

Святыня была доставлена в «северную столицу» 
из Греции Фондом Андрея Первозванного по слу-
чаю торжеств, посвященных 1025-летию Креще-
ния Руси. После Петербурга крест доставят в под-
московный город Одинцово (16–17 июля), затем в 
Дмитров (17–19 июля), Москву (19–25 июля), Киев 
(26–28 июля), Минск (29 июля – 2 августа).

Как напомнил предстоятель, именно апостол 
Андрей направился на север по Днепру и, по пре-
данию, достиг Киева и иные места, где позже воз-
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никли очаги православия на Руси. Андрей Перво-
званный считался покровителем всей Руси и со 
времени правления Петра I – династии Романовых, 
400-летие которой отмечается в этом году.

Патриарх Кирилл сообщил, что торжества по слу-
чаю 1025-летия Крещения Руси начнутся 24 июля, в 
день памяти святой княгини Ольги, в храме Христа 
Спасителя в Москве, где будет совершено торже-
ственное богослужение предстоятелями поместных 
Православных церквей. Затем главы Православных 
церквей переместятся в Киев, где в Киево-Печер-
ской лавре будет отслужена всеправославная ли-
тургия, а после этого в Минск.

Крест, на котором был распят апостол, хранится 
в православном соборе города Патры в Греции на 
полуострове Пелопоннес и является значимой свя-
тыней всего христианского мира. 

Имя апостола Андрея проходит через всю рус-
скую историю, а Петр I учредил в честь него первый 
российский орден, который в Российской империи 
был высшей государственной наградой. В 1998 году 
орден святого апостола был восстановлен как выс-
шая государственная награда уже Российской Фе-
дерации. С петровских времен русский флот сделал 
своим стягом Андреевский флаг. Царь собствен-
норучно определил, как он будет выглядеть: «Флаг 
белый, через который синий крест Святого Андрея, 
того ради, что от сего апостола приняла Россия свя-
тое крещение».

Крест, на котором принял мученическую смерть 
апостол Андрей, хранился в греческих Патрах до 
начала периода господства в Греции Римской импе-
рии (XIII век). Тогда святыню перевезли из области 
Ахаия и поместили в монастыре в Марселе, откуда 
около 1250 года доставили в другой монастырь в 
том же городе.

Во время Французской революции 1789 года ре-
волюционеры бросили крест в огонь для уничтоже-
ния, но, рискуя жизнью, католический священник 
изъял из пламени его большие части. Позже их об-
наружили в подземной крипте монастыря в Марсе-
ле и заключили в большой кивот. Сейчас святыня 
хранится в храме Святого Андрея в Патрах.

СоСтоялоСь заключИтельное заСеданИе 
ВеСенне-летней СеССИИ СВященного СИнода 
руССкой ПраВоСлаВной ЦеркВИ

16 июля 2013 года под председательством Свя-
тейшего Патриарха Московского и всея Руси Ки-
рилла состоялось заключительное заседание ве-
сенне-летней сессии Священного Синода Русской 
Православной Церкви.

Участники заседания постановили принять По-
слание архипастырям, клиру, монашествующим и 
мирянам в связи с 1025-летием Крещения Руси.

Синод рассмотрел и одобрил документ «О со-
временной внешней миссии Русской Православ-
ной Церкви», подготовленный совместной рабочей 
группой Отдела внешних церковных связей, Сино-
дального миссионерского отдела и Управления Мо-
сковской Патриархии по зарубежным учреждениям.

Заслушав рапорт архиепископа Владимирского 
и Суздальского Евлогия, Священный Синод постано-
вил образовать новые епархии, выделив их из со-
става Владимирской епархии:в административных 
границах Вязниковского, Гороховецкого, Муром-
ского, Меленковского и Селивановского районов 
Владимирской области, – Муромскую епархию; 
в административных границах Александровско-
го, Киржачского, Кольчугинского, Петушинского и 
Юрьев-Польского районов Владимирской области, 
– Александровскую епархию.

Преосвященным Муромским и Вязниковским 
определено быть епископу Муромскому Нилу, вика-
рию Владимирской епархии.

Временное управление Александровской епар-
хией поручено архиепископу Владимирскому и Суз-
дальскому Евлогию, назначенному главой новооб-
разованной Владимирской митрополии.

На вакантную кафедру Мичуринской епархии, 
образованной решением Синода от 26 декабря 
2012 года, избран игумен Гермоген (Серый), намест-
ник Знаменского Абалакского мужского монастыря 
Тобольско-Тюменской епархии.

Архимандрит Митрофан (Серегин), секретарь 
епархиального управления Сердобской епархии, 
образованной решением Синода от 26 июля 2012 
года, избран епископом Сердобским и Спасским.

Викарием Барнаульской епархии с титулом Руб-
цовский избран игумен Роман (Корнев), намест-
ник Казанского мужского монастыря Барнаульской 
епархии.

Заслушав рапорт архиепископа Верейского Ев-
гения, председателя Учебного комитета Русской 
Православной Церкви, с предложениями по опти-
мизации деятельности высших духовных учебных 
заведений, Синод поручил Учебному комитету: ор-
ганизовать на своей базе, а также в регионах, ре-
гулярные курсы повышения квалификации препо-
давателей духовных учебных заведений; тщательно 
изучить возможности перевода системы оплаты 
труда в духовных учебных заведениях на штатно-
окладную с учетом внеаудиторной работы; расши-
рить трансляцию дистанционных лекций ведущих 
преподавателей по ряду предметов в 2013–2014 
учебном году.

Синод постановил также: повысить возрастной 
порог для штатных профессоров и доцентов с 65 
лет до 75 лет; использовать систему дистанционно-
го образования для контроля за защитой диплом-
ных работ и проведением выпускных экзаменов в 
духовных учебных заведениях; высшим духовным 
учебным заведениям, относящимся к четвертой 
рейтинговой группе по результатам инспектирова-
ния Учебным комитетом, предоставить трехлетний 
срок для исправления ситуации, предупредив, что 
в отсутствии исправления может быть поставлен 
вопрос о лишении их статуса самостоятельных выс-
ших духовных учебных заведений;духовным учили-
щам, готовящим кадры духовенства, предоставить 
трехлетний срок для преобразования в духовные 
семинарии, либо в образовательные учреждения 
(центры), готовящие приходских специалистов в 
области миссии и катехизации, молодежной и со-
циальной работы, причем, в случае такого решения 
епархиального архиерея, процесс преобразования 
училища в такой центр может быть начат уже в 2014 
году.

В две духовные школы – Барнаульскую и Екате-
ринодарскую духовные семинарии – были назначе-
ны новые ректоры.

Синод постановил преобразовать Патриаршее 
подворье в бывшем Андреевском монастыре с хра-
мами Воскресения Христова в Пленницах, апостола 
евангелиста Иоанна Богослова (Архангела Миха-
ила) и мученика Андрея Стратилатав Андреевский 
ставропигиальный мужской монастырь города 
Москвы. Протоиерей Борис Даниленко был осво-
божден от должности настоятеля Воскресенского 
собора и Патриаршего подворья бывшего Андреев-
ского монастыря, с сохранением за ним должности 
директора Синодальной библиотеки имени Святей-
шего Патриарха Алексия II. Наместником новооб-
разованного Андреевского монастыря назначен 
епископ Дмитровский Феофилакт, управляющий 
Юго-западным викариатством г. Москвы.

Решением Синода в Москве открыт также Алек-
сеевский ставропигиальный женский монастырь. 
Игуменией новообразованной обители Синод по-
становил назначить старшую сестру монашеской 
общины при приходе храма Всех святых бывшего 
Ново-Алексеевского монастыря инокиню Ксению 
(Чернегу), по пострижении ее в малую схиму.

Заслушав сообщение Святейшего Патриар-
ха Московского и всея Руси Кирилла о епархи-
ях и приходах за рубежом, Синод, в частности, 
постановил:освободить епископа Корсунского Не-
стора от управления приходами Московского Па-
триархата в Италии, выразив ему благодарность за 
понесенные труды, и назначить временно управ-
ляющим приходами Московского Патриархата в 

Италии архиепископа Егорьевского Марка, руково-
дителя Управления Московской Патриархии по за-
рубежным учреждениям;освободить архимандрита 
Исидора (Минаева) от должности начальника Рус-
ской духовной миссии в Иерусалиме, выразив ему 
благодарность за понесенные труды, и направить 
архимандрита Исидора в распоряжение митрополи-
та Санкт-Петербургского и Ладожского Владимира; 
временно исполняющим обязанности начальника 
Русской духовной миссии в Иерусалиме назначить 
заместителя начальника миссии игумена Феофана 
(Лукьянова); открыть в городе Лугано (Швейца-
рия) Крестовоздвиженский мужской монастырь в 
ведении Корсунской епархии; игуменом обители 
назначить клирика Корсунской епархии схиархи-
мандрита Гавриила (Бунге); освободить епископа 
Аргентинского и Южноамериканского Леонида от 
обязанностей представителя Патриарха Москов-
ского и всея Руси при Патриархе Александрийском 
и назначить на эту должность клирика Бобруйской 
епархии священника Виктора Кулагу.

Решением Синода установлен дополнительный 
день празднования в честь святой блаженной Ма-
троны Московской в память об обретении ее мощей 
– 8 марта (по н.ст.).

Участники заседания утвердили тексты служб 
святителю Иоанну, архиепископу Шанхайскому; 
священномученику Илариону (Троицкому), архие-
пископу Верейскому; преподобному Симеону Пско-
во-Печерскому.

Священный Синод одобрил решения Высшего 
Церковного Совета, принятые в первой половине 
2013 года, а также рассмотрел ряд вопросов внеш-
нецерковной деятельности.

К участию в зимней сессии (сентябрь – фев-
раль) Священного Синода 2013-2014 гг. будут вы-
званы следующие Преосвященные: митрополит 
Тернопольский и Кременецкий Сергий; митрополит 
Ставропольский и Невинномысский Кирилл; архие-
пископ Курганский и Шадринский Константин; ар-
хиепископ Биробиджанский и Кульдурский Иосиф; 
епископ Корсунский Нестор.

закон об уголоВной отВетСтВенноСтИ за 
оСкорбленИе релИгИозных чуВСтВ  
ВерующИх. комментарИй юрИдИчеСкой 
Службы моСкоВСкой ПатрИархИИ

Юридическая служба Московской Патриархии 
прокомментировала введенную Федеральным за-
коном от 29 июня 2013 года новую редакцию статьи 
Уголовного кодекса РФ, устанавливающую уголов-
ную ответственность за оскорбление религиозных 
чувств верующих.
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Введенная Федеральным законом № 136-ФЗ от 
29 июня 2013 года новая редакция статьи 148 Уго-
ловного кодекса РФ (УК РФ) устанавливает уголов-
ную ответственность за оскорбление религиозных 
чувств верующих.

Правовой основой внесения изменений в дей-
ствующую статью 148 УК РФ явились положения 
пункта 6 статьи 3 Федерального закона «О свободе 
совести и о религиозных объединениях», запреща-
ющие воспрепятствование осуществлению права на 
свободу совести и свободу вероисповедания, в том 
числе сопряженное с умышленным оскорблением 
чувств граждан в связи с их отношением к религии.

Уголовная ответственность за данное деяние не 
является новой в постсоветском уголовном законо-
дательстве: такая норма в 1993 году была включена 
в состав статьи 143 действовавшего УК РСФСР, а в 
1996 году утратила силу вследствие принятия УК 
РФ.

В соответствии с новой редакцией статьи 148 УК 
РФ уголовному преследованию подлежат действия, 
совершенные публично. Это означает, что уголовно 
наказуемые действия должны совершаться в при-
сутствии верующих лиц, религиозные чувства ко-
торых оскорбляются (при этом не имеет значения 
количество этих лиц), или в их отсутствии, но с по-
следующим опубликованием деяния, например, в 
сети Интернет или с использованием иных средств 
массовой информации.

Под явным неуважением к обществу современ-
ная правоприменительная практика понимает нару-
шение общепризнанных норм и правил поведения, 
продиктованное желанием виновного лица проти-
вопоставить себя окружающим (в данном случае в 
отношении их религиозных чувств), продемонстри-
ровать пренебрежительное отношение к ним (см., 
например, Постановление Пленума Верховного 
Суда РФ от 15.11.2007 N 45 «О судебной практике по 
уголовным делам о хулиганстве и иных преступле-
ниях, совершенных из хулиганских побуждений»). 
Так, характер явного неуважения к обществу носил 
как сам танец на солее Храма Христа Спасителя, так 
и непристойные телодвижения танцующих.

Оскорбление религиозных чувств граждан ранее 
образовывало состав административного правона-
рушения (ст. 5.26 КоАП РФ). В настоящее время эта 
административная норма получила уголовно-пра-
вовую защиту, поэтому вполне оправданно исполь-
зование прежних комментариев к ст. 5.26 КоАП в 
применении к ч. 1 ст. 148 УК в новой редакции.

Так, под оскорблением религиозных чувств по-
нимаются неуважительный отзыв, грубое высмеи-
вание религиозных догм и канонов, которые испо-
ведует гражданин, или личных качеств гражданина, 

связанных с его религиозной принадлежностью, 
осквернение почитаемых гражданами предметов, 
знаков и эмблем мировоззренческой символики 
(циничное поругание, унижение, опорочивание, из-
девательство).

Публичное осквернение религиозной или бого-
служебной литературы, предметов религиозного 
почитания, знаков или эмблем мировоззренческой 
символики или атрибутики или их порчу или унич-
тожение, совершенное в целях оскорбления рели-
гиозных чувств граждан, также подпадает под ч.1 
ст. 148 УК РФ. Под этот состав преступления под-
падают «крестоповалы», рубка и осквернение икон 
в «культурных целях» и иные печально известные 
деяния.

Особые возражения при обсуждении проекта 
закона вызвало понятие «религиозные чувства». 
Высказывались даже суждения о невозможности 
определить, что относится к религиозным чувствам, 
и об отсутствии в данном понятии правового содер-
жания.

Однако Федеральный закон «О свободе совести 
и о религиозных объединениях» содержит понятия 
«религиозные убеждения», «религиозные чувства», 
«объекты религиозного почитания». Из анализа 
соотношения этих понятий явствует, что религиоз-
ными являются чувства благоговейного отношения 
лица к тому, что в соответствии с его религиозны-
ми убеждениями является для него святыней, при 
этом такой святыней для лица, несомненно, явля-
ются его религиозные убеждения, догматы религии, 
личности и деяния святых, а также священные изо-
бражения и тексты, иные предметы религиозного 
назначения, места религиозного почитания (палом-
ничества).

Часть 2 статьи 148 в новой редакции регулирует 
случаи, когда эти действия (оскорбление религи-
озных чувств) совершаются в местах, специально 
предназначенных для совершения богослужений, 
других религиозных обрядов и церемоний (напри-
мер, нашумевшая акция в Храме Христа Спасителя). 
Также поджоги храмов, нанесение на культовые 
здания богохульных и оскорбительных надписей 
подпадают под этот состав преступления.

Для данных деяний устанавливается достаточно 
строгое наказание – до трех лет лишения свободы 
с ограничением свободы на срок 1 год или без та-
кового.

К местам, специально предназначенным для со-
вершения богослужений, других религиозных об-
рядов и церемоний Федеральный закон «О свободе 
совести и о религиозных объединениях» относит не 
только культовые здания и сооружения, но и иные 
места и объекты, специально предназначенные для 

богослужений, молитвенных и религиозных со-
браний, религиозного почитания (паломничества), 
в которых религиозные организации вправе бес-
препятственно совершать богослужения, другие 
религиозные обряды и церемонии – учреждения и 
предприятия религиозных организаций, кладбища 
и крематории, а также жилые помещения (п. 2 ст. 
16).

Кроме того, это места, специально предоставлен-
ные религиозным организациям для целей совер-
шения богослужений, других религиозных обрядов 
и церемоний, например, специально выделяемые 
администрацией: лечебно-профилактических и 
больничных учреждений, домов-интернатов для 
престарелых и инвалидов, детских домов, учреж-
дений, исполняющих уголовные наказания в виде 
лишения свободы, мест содержания под стражей и 
воинских частей.

Части 3 и 4 статьи 148 в новой редакции устанав-
ливают уголовную ответственность за незаконное 
воспрепятствование деятельности религиозных ор-
ганизаций или проведению богослужений, других 
религиозных обрядов и церемоний.

Незаконным является такое воспрепятствова-
ние, которое нарушает положения статьи 28 Кон-
ституции Российской Федерации и Федеральный 
закон «О свободе совести и о религиозных объеди-
нениях». При этом правомерные действия органов 
государственной власти по предусмотренному за-
коном контролю за деятельностью религиозных ор-
ганизаций, совершенные в пределах компетенции 
этих органов, не охватываются составом частей 3 и 
4 статьи 148 УК РФ.

Под воспрепятствованием современная право-
применительная практика понимает ограничение 
деятельности религиозных организаций в каких бы 
то ни было формах. Это может быть создание пре-
пятствий для осуществления уставной деятельности 
религиозной организации (например, производ-
ству и распространению предметов религиозного 
назначения и религиозной литературы, благотвори-
тельной деятельности и т.д.) или реализации прав, 
вытекающих из содержания права на свободу сове-
сти и свободу вероисповедания (например, права 
обучать религии несовершеннолетних детей).

Под воспрепятствованием проведению богослу-
жений, других религиозных обрядов и церемоний 
понимается ограничение предусмотренной зако-
ном религиозной деятельности, выражающееся, 
например, в воспрепятствовании посещению храма 
верующими, проведению крестных ходов, а также 
бесчинства в храме во время проведения Боже-
ственной литургии и иные действия по срыву бого-
служений, иных религиозных обрядов и церемоний.

В особый состав преступления, характеризуе-
мый большей общественной опасностью и обеспе-
чиваемый более строгим наказанием, законодатель 
выделил совершение указанных действий лицом 
с использование своего служебного положения, 
а также с применением насилия или с угрозой его 
применения.

Представляется, что под этот состав могут под-
падать неправомерные действия должностных лиц, 
вследствие которых религиозная деятельность 
была ограничена (например, незаконное приоста-
новление деятельности религиозной организации 
различными контролирующими органами).

Статья 2 Федерального закона № 136-ФЗ от 29 
июня 2013 года устанавливает новую редакцию 
статьи 5.26 Кодекса об административных правона-
рушениях Российской Федерации (КоАП РФ).

Изменения претерпел как размер санкции в ча-
сти 1 (воспрепятствование осуществлению права 
на свободу совести и свободу вероисповедания, в 
том числе принятию религиозных или иных убеж-
дений или отказу от них, вступлению в религиозное 
объединение или выходу из него влечет сейчас на-
ложение административного штрафа на граждан в 
размере от десяти тысяч до тридцати тысяч рублей; 
на должностных лиц – от пятидесяти тысяч до ста 
тысяч рублей – увеличение размера штрафа до 100 
раз), так и часть 2 указанной статьи.

Прежняя редакция (оскорбление религиозных 
чувств граждан либо осквернение почитаемых 
ими предметов, знаков и эмблем мировоззренче-
ской символики) заменена на новую: умышленное 
публичное осквернение религиозной или бого-
служебной литературы, предметов религиозного 
почитания, знаков или эмблем мировоззренче-
ской символики или атрибутики или их порчу или 
уничтожение наказываются административным 
штрафом в размере от тридцати тысяч до пятидеся-
ти тысяч рублей для граждан либо обязательными 
работами на срок до 120 часов, а также администра-
тивным штрафом в размере от ста тысяч до двухсот 
рублей для должностных лиц.

При этом серьезно уточнен перечень предметов, 
действия которых создают состав административ-
ного правонарушения, а также перечень самих этих 
действий.

Особо хотелось бы отметить, что частью 2 статьи 
5.26 КоАП РФ предусмотрены только деяния, совер-
шаемые без цели оскорбления религиозных чувств 
верующих. Те же действия, совершенные в целях 
оскорбления религиозных чувств верующих, как 
уже отмечалось выше, являются уголовным престу-
плением, предусмотренным статьей 148 УК РФ.
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ПоПраВкИ В законе о СВободе СоВеСтИ В 
чаСтИ заключенИя трудоВых догоВороВ. 
комментарИй рукоВодИтеля юрИдИчеСкой 
Службы моСкоВСкой ПатрИархИИ ИнокИнИ 
кСенИИ (чернегИ)

7 июня 2013 года Президентом РФ был подписан 
закон № 119-ФЗ, предусматривающий внесение в 
Закон о свободе совести поправок в части заключе-
ния трудовых договоров. Текст поправок комменти-
рует инокиня Ксения (Чернега), руководитель Юри-
дической службы Московской Патриархии.

– с чем связано принятие закона?
– Собственно, законопроект был внесен в Го-

сударственную Думу в прошлом году Законода-
тельным собранием Республики Татарстан. Затем, 
ввиду отрицательного заключения профильных Ко-
митетов ГД, текст законопроекта был существенно 
откорректирован, а сам законопроект был заново 
внесен в Думу группой депутатов.

Законопроект, по существу, устанавливал обя-
занность религиозных организаций заключать 
трудовые договоры. В его принятии, главным об-
разом, была заинтересована Республика Татарстан. 
Почему-то сложилось устойчивое мнение о том, что 
трудовой договор может быть использован как ин-
струмент борьбы с терроризмом. Идея заключалась 
в следующем: трудовой договор, после введения 
обязательности его заключения, выступит в роли 
весомого доказательства экстремистской деятель-
ности не только члена руководящего органа общи-
ны, но и самой общины.

Согласно ст. 15 Закона о противодействии экс-
тремисткой деятельности, в случае, если руководи-
тель или член руководящего органа религиозного 
объединения делает публичное заявление, при-
зывающее к осуществлению экстремистской дея-
тельности, без указания на то, что это его личное 
мнение, а равно в случае вступления в законную 
силу в отношении такого лица приговора суда за 
преступление экстремистской направленности со-
ответствующие религиозное объединение обязано 
в течение пяти дней со дня, когда указанное заяв-
ление было сделано, публично заявить о своем не-
согласии с высказываниями или действиями такого 
лица. Если соответствующие религиозное объеди-
нение такого публичного заявления не сделает, это 
может рассматриваться как факт, свидетельствую-
щий о наличии в его деятельности признаков экс-
тремизма.

Авторы законопроекта очевидно рассчитывали 
на то, что в случае его принятия, при возбуждении 
уголовного дела за осуществление экстремистской 
деятельности в отношении конкретного лица, со-
стоящего в трудовых отношениях с религиозной 

организацией, появится возможность с помощью 
трудового договора доказать его членство в руко-
водящем органе религиозной общины. В таком слу-
чае появятся основания для ликвидации общины в 
целом.

Однако на практике существует масса способов 
прекратить трудовые отношения «задним числом». 
Поэтому даже при наличии трудового договора 
между муллой и религиозной общиной, факт член-
ства муллы в руководящем органе общины на мо-
мент совершения уголовного преступления экстре-
мисткой направленности вряд ли будет совершенно 
очевиден.

Выступая против закрепления в законе обязан-
ности религиозных организаций заключать трудо-
вые договоры, мы пытались донести нашу позицию 
до депутатов. Однако, профильный Комитет ГД все 
же не сразу принял предложенную нами поправку.

Тем не менее, в конце концов, редакция законо-
проекта был изменена с учетом позиции Русской 
Православной Церкви. В результате принятый за-
кон, хотя и не декларирует, как прежде, «право» 
религиозных организаций заключать трудовые до-
говоры, однако не устанавливает и обязательности 
их заключения.

– В некоторых сми все же содержится иная ин-
формация – о том, что новый Закон обязывает ре-
лигиозные организации заключать трудовые дого-
воры со священниками. Как Вы оцениваете такую 
позицию?

– Это недостоверная информация. Согласно п. 
1 ст. 24 Закона о свободе совести в новой редак-
циирелигиозные организации заключают трудовые 
договоры с работниками только в случаях, предус-
мотренных их уставами.

При этом уставы епархий, приходов, монастырей 
и подворий Русской Православной Церкви не пред-
усматривают случаи заключения трудовых догово-
ров со священнослужителями. Поэтому епархии, 
монастыри, приходы, подворья, а также другие ка-
нонические подразделения Церкви не заключают и 
не должны впредь заключать трудовые договоры со 
священнослужителями (в том числе, настоятелями, 
клиром, диаконами).

Вместе с тем, священнослужители имеют не-
обходимые социальные гарантии. Согласно пункту 
4 статьи 24 Закона, а также уставам канонических 
подразделений Церкви, священнослужители, наря-
ду с работниками, подлежат социальному обеспе-
чению, социальному страхованию и пенсионному 
обеспечению в соответствии с законодательством 
Российской Федерации.

– Почему все же Церковь выступила против за-
конодательного закрепления обязанности заклю-

чать трудовые договоры со священниками? Нет ли 
в этом нарушения их конституционных прав, – на-
пример, права на труд?

– Но ведь есть еще и другое конституционное 
право – на свободу совести и свободу вероиспове-
дания… Кроме того, никто не запрещает священни-
ку трудиться – например, в качестве педагога обра-
зовательной организации.

Однако, служение священника в Церкви не мо-
жет рассматриваться как вид трудовой деятельно-
сти. Обязанности священника при осуществлении 
пастырской деятельности, при совершении церков-
ных таинств, богослужений – это не трудовые обя-
занности.

Вообще, ни государственное законодательство, 
ни государственные органы не могут вмешиваться 
в вопросы богослужебной и иной пастырской дея-
тельности священников, их назначения, замены, из-
брания на должности.

В новом законе подчеркивается, что назначение 
и замена священнослужителей и другого религи-
озного персонала (включая регентов, алтарников, 
свещниц и др.), определение условий их деятель-
ности осуществляются религиозными организация-
ми в порядке, предусмотренном внутренними уста-
новлениями религиозных организаций. Очевидно, 
что трудовой договор не относится к разряду таких 
внутренних установлений.

Согласно новому закону требования к священ-
никам и религиозному персоналу, в том числе в 
части их образовательного ценза, также устанав-
ливаются самими религиозными организациями в 
соответствии с их внутренними установлениями. 
Это означает, что квалификационные требования к 
священникам и религиозному персоналу не могут 
быть установлены приказами Минсоцразвития. Свя-
щенник-это не профессия. Соответственно, долж-
ность священника, настоятеля отсутствует в Едином 

квалификационном справочнике должностей руко-
водителей, специалистов и служащих.

Кроме того, в случае распространения на свя-
щеннослужителей норм трудового законодатель-
ства, могут возникнуть абсурдные, по существу, си-
туации.

Так, согласно ст. 21 ТК работнику принадлежат: 
право на объединение, включая право на создание 
профессиональных союзов и вступление в них для 
защиты своих трудовых прав, свобод и законных 
интересов, а также право на разрешение индивиду-
альных и коллективных трудовых споров, включая 
право на забастовку, в порядке, установленном ТК, 
иными федеральными законами.

Данные права, очевидно, не могут быть реали-
зованы священнослужителем в религиозной орга-
низации как противоречащие внутренним установ-
лениям последних. Например, священнослужитель 
Русской Православной Церкви находится в канони-
ческом подчинении епархиальному архиерею и в 
этой связи не может (с целью защиты своих прав 
священнослужителя) организовывать или вступать 
в профсоюзы, равно как организовывать забастов-
ки и участвовать в них.

Отмена этих запретов и распространение госу-
дарственного законодательства на внутренние от-
ношения между священниками и епархиальными 
архиереями как высшими должностными лицами 
приходов, монастырей и подворий, приведет к на-
рушению принципа невмешательства государства 
во внутренние дела религиозных объединений и, 
как следствие, – важнейшего конституционного 
принципа отделения религиозных объединений от 
государства. Религиозные объединения должны 
осуществлять свою деятельность в соответствии 
с собственной иерархической и институционной 
структурой и государство не может здесь диктовать 
свои нормы и правила.
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роССИяне ПоддержИВают законы,  
ВВодящИе наказанИе за гей-ПроПаганду  
И оСкорбленИе чуВСтВ ВерующИх

Законы, вводящие ответственность за пропаган-
ду гомосексуализма и за оскорбление чувств веру-
ющих, нашли поддержку у россиян: их одобряют 
соответственно 76% и 55% участников июньского 
опроса, проведенного Левада-центром в 45 субъек-
тах РФ.

Противоположного мнения придерживаются со-
ответственно 17% и 37% опрошенных.

По мнению респондентов, принятие закона о за-
прете пропаганды гомосексуализма связано с «низ-
ким уровнем нравственности среди подростков» 

(56%) и «необходимостью противостоять тлетвор-
ному влиянию Запада» (46%).

Реже опрошенные считают, что принятие данно-
го закона обусловлено тяжелым демографическим 
положением в стране (15%), стремлением отвлечь 
общество от насущных проблем (12%) или желани-
ем создать еще один инструмент для преследования 
инакомыслящих (7%).

В ходе опроса выяснилось, что у 80% россиян 
среди друзей нет гомосексуалистов. При этом по-
ловина респондентов (50%) призналась, что их от-
ношение к знакомому изменится в худшую сторону, 
если тот признается в принадлежности к секс мень-
шинствам, не изменится – у 29%.

III. События в россии

«легалИзаЦИя нетрадИЦИонных Семей – 
модная утоПИя». иНТеРВью ПРедсТАВиТеля 
РуссКой ПРАВослАВНой ЦеРКВи ПРи соВеТе 
еВРоПы иГумеН ФилиПП (РяБых) РиА  
НоВосТи

Парламентская ассамблея Совета Европы приня-
ла резолюцию по докладу «Преодоление дискрими-
нации на основе сексуальной ориентации и гендер-
ной самоидентификации» с призывом к политикам 
и другим публичным деятелям «установить отноше-
ния диалога и доверия с ЛГБТ-сообществами также 
посредством участия в гей-парадах», «воздержать-
ся от гомофобских и трансфобских речей и публич-
но осудить их». Кроме того, в документе выражена 
озабоченность введением законов о запрете пропа-
ганды гомосексуализма в ряде стран-членов Совета 
Европы.

– отец Филипп, как бы Вы охарактеризовали 
наметившуюся в европе тенденцию легализации 
и одобрения пропаганды однополых союзов, усы-
новления ими детей – расширения прав секс мень-
шинств?

– Недавно были приняты законы об однополых 
«браках» во Франции и Великобритании. В неко-
торых странах введены меры против дискримина-
ции на основе сексуальной ориентации. Несколько 
дней назад в Страсбурге закончилась летняя сес-
сия ПАСЕ, на которой обсуждался давно заплани-
рованный доклад по борьбе с дискриминацией на 
основе сексуальной ориентации и гендерной само-
идентификации. По итогам обсуждения документа 
была принята резолюция. В ней Ассамблея потре-
бовала от стран-членов Совета Европы разработать 
законодательные меры, ввести образовательные 
программы и проводить политический курс по под-
держке специфических прав людей, придерживаю-
щихся гомосексуальной ориентации. Этот документ 
поддержал 51 человек из присутствовавших на за-
седании 77 депутатов. А Комитету министров депу-
таты рекомендовали ввести эту тему как основную 
на всех направлениях работы Совета Европы, в том 
числе в программы религиозного измерения меж-
культурного диалога.

На наших глазах делаются попытки совершить 
цивилизационный переворот. Представление о 

IV. за рубежом

человеке, основанное на естественном законе, за-
меняется виртуальной антропологией. Если до сих 
пор законодательство государства о семье и отно-
шениях между полами опиралось на законы при-
роды, то теперь оно поставляется на зыбкую по-
чву человеческих предпочтений и фантазий. А что 
дальше? Законодательное закрепление и защита 
прав сторонников педофилии, зоофилии, полига-
мии и разных смешанных форм человеческих отно-
шений? Но только почему это должно становиться 
фундаментом общественной жизни и государствен-
ной политики?

Настораживает и то, что все больше стал прояв-
ляться тоталитарный характер сил, которые навязы-
вают изменение законодательства в области семьи, 
детства и отношений между полами. Перенесение 
вопросов пола и сексуальности из плоскости лич-
ной нравственности в плоскость государственной 
политики неизбежно приведет к диктату в области 
представлений о человеческой природе и сексуаль-
ности.

– Почему именно сейчас усиливается такая тен-
денция? стоят ли за этим какие-то определенные 
силы с определенными целями?

– По моему мнению, скопилась критическая 
масса. За этой тенденцией стоят не только лобби 
людей нетрадиционной сексуальной ориентации, 
но и люди, уверовавшие в новую социальную уто-
пию. Это новая интеллектуальная и политическая 
мода, как когда-то был коммунизм. Ее сторонники 
утверждают, что человек имеет свободу выбора в 
области половой самоидентификации и половой 
ориентации, независимо от объективных физиоло-
гических и психологических различий между муж-
чинами и женщинами. Сторонниками этой утопии 
также отвергается существование какой-либо нор-
мы мужского и женского полов.

Продвижение данного подхода происходит с по-
мощью административного и политического ресур-
са без ведения серьезных и свободных дискуссий 
среди специалистов и без привлечения широкой 
общественности. Так, в январе этого года министр 
образования Франции Винсан Пейон заявил, что в 
школе ученики должны избавиться от всех форм 
детерминизма – семейного, этнического, социаль-
ного или интеллектуального. Согласно инструкциям 
данного министерства, с нового учебного года во 
французских школах слова «мальчик» и «девочка» 
будут заменены на слова «друзья» и «дети».

Очень трудно объяснить, почему подобные по-
зиции поддерживают люди, представляющие изби-
рателей из православных стран. Например, на про-
шедшей сессии ПАСЕ за резолюцию, нападающую 
на сторонников традиционного взгляда на семью, 

проголосовали четыре депутата из Грузии, а также 
несколько депутатов из Сербии, Македонии, Греции, 
Кипра. Мне кажется, что избиратели должны знать, 
за что голосуют в Страсбурге их представители.

Но этой резолюции могло бы и не быть, если 
бы на заседание, где она рассматривалась, приш-
ли депутаты, поддерживающие традиционную се-
мью, а таких большинство. Однако на голосовании 
из 318 депутатов ПАСЕ присуствовало только 77. 
Российская, украинская делегация были представ-
лены только несколькими депутатами, итальянцев 
не было совсем, так же как и другие традиционно 
католические страны были представлены только 
либеральными депутатами, голосовавшими за резо-
люцию.

Получается, что традиционные ценности в Ев-
ропе постепенно демонтируются от имени между-
народных организаций не из-за того, что многие 
европейцы перестали их разделять, а от того, что 
политические деятели, призванные их защищать, не 
исполняют свой долг и не проявляют необходимой 
организованности и сплоченности.

– меняется ли в действительности числен-
ность гомосексуалистов в наши дни по сравнению 
с прошлым? Зависит ли она от гей-парадов, иной 
пропаганды и наделения большими правами одно-
полых союзов?

– По моему мнению, проблема не в том, влияет 
это или не влияет на увеличение в обществе числа 
людей с нетрадиционной сексуальной ориентаци-
ей. Очевидно, что в обществе есть разные подходы 
к сексуальной морали.

Современное общество гарантирует, что каждый 
человек имеет право на свои взгляды в этой обла-
сти, но только границы их существования должны 
определяться частным пространством. Конечно, не 
может идти речи о навязывании своей точки зрения 
другой части общества, особенно с помощью зако-
нов и усиленной пропаганды. Также должны пре-
следоваться преступления на сексуальной почве, 
которые угрожают жизни или здоровью другого че-
ловека, особенно детей.

Например, по данным Центра по эксплуатации 
и он-лайн защите детей (Child Exploitation and 
OnlineP rotection Centre), в 2012 году по сравнению 
с предыдущим годом количество фото и видеома-
териалов педофилического содержания и их поль-
зователей возросло в два раза. Цифра материалов 
равна 70 тысячам, а число их пользователей достиг-
ло восьми тысяч человек.

Вообще, когда общество активно выносит во-
просы сексуальности в публичную сферу и потака-
ет реализации любого полового желания, то число 
преступлений и злоупотреблений на данной почве 
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неуклонно растет. При этом не надо забывать о бас-
нословных и легких деньгах, приносимых бизнесом, 
построенном на эксплуатации сексуальных чувств.

– Каковы сценарии развития наметившейся 
тенденции в европе и мире, к чему она в итоге при-
ведет? и какие перспективы у России?

– Как выразилась современная французская 
мыслительница Беатрис Бурж, «цивилизация на-
ходится в смертельной опасности». Не хочу быть 
еще одним пророком заката Европы, но, по-моему, 
происходящее может привести европейские страны 
либо к катастрофе, либо к глубокому обновлению. 
Катастрофой будет появление нового тоталитарно-
го режима, построенного на диктате в области че-
ловеческой природы и межличностных отношений. 
Обновление связано с возвращением к реальным 
вещам и естественным понятиям в экономике, по-
литике, культуре, семье.

Противодействие нынешних властей Франции 
манифестациям против однополых браков и усы-
новлений детей однополыми парами привели к 
формированию многочисленного движения, вы-
ступающего за социальное обновление страны. 
В рядах этого движения очень много молодежи. 
Настоящим героем уже стал студент Бернард-Ни-
коля Бюс 23 лет. Он был арестован после мирной 
демонстрации 16 июня 2013 года в Париже. Обви-
ненный в сопротивлении аресту, он был приговорен 
19 июня к 4 месяцам заключения. Его поместили в 
тюрьму Флери-Мерожи и полностью изолировали 
от какого-либо общения. При этом он не проявил 
никакого насилия против людей и не нанес ущерба 
чьей-либо собственности.

Но не хотелось бы, чтобы путь к обновлению ев-
ропейских обществ лежал через какую-либо форму 
тоталитаризма. Из истории мы знаем, к каким жерт-
вам приводит любая форма тоталитаризма.

Думаю, что российский закон о запрете пропа-
ганды гомосексуализма среди несовершеннолет-
них является необходимой мерой, направленной 
на поддержание баланса в обществе. Если бы не 
было угрозы формирования диктата в области норм 
сексуального поведения и половой идентификации, 
то такой закон был бы, наверное, излишним. Он не 
нарушает прав людей нетрадиционной сексуальной 
ориентации, но он служит гарантией прав и свобод 
сторонников традиционных отношений между по-
лами. На мой взгляд, Россия демонстрирует взве-
шанную позицию по этому вопросу, которой не хва-
тает на Западе, увлеченном новыми утопиями.

– А Русская Православная Церковь как сегодня 
относится к представителям меньшинств – мо-
гут ли они быть ее членами, исповедоваться и при-
чащаться, оставаясь такими, как есть?

– Отношение Русской Церкви к представителям 
сексуальных меньшинств не изменилось. Оно осно-
вано на Библии и отражено в Основах социальной 
концепции, принятых в 2000 году. Православие учит 
отделять человека от греховной страсти и греховно-
го поступка. Мы все грешники и преступники перед 
Богом. Однако, нося в себе образ Божий, каждый 
из нас имеет достоинство. Если вы являетесь про-
тивником курения, то это Вам не мешает уважать 
человеческое достоинство и гражданские права ку-
рильщиков. Однако курение ограничено в публич-
ных местах, дабы защитить права некурильщиков и 
детей. В этом никто не видит дискриминации, а, на-
оборот, утверждение справедливости в отношении 
различных общественных групп.

Человек, имеющий гомосексуальные влечения, 
как и любой другой человек (кто без греха?) может 
исповедаться и причащаться, если он признает, что 
его состояние не является нормальным и он ведет 
с ним борьбу. Между прочим, это касается любого 
греха. Если на исповедь придет человек, подвер-
женный страсти гнева, и будет утверждать, что он не 
видит в ней ничего плохого и намерен ее развивать, 
то его опасно допускать к Причастию. Между про-
чим, святые отцы самой страшной и опасной стра-
стью называют гордыню. Процесс борьбы с грехом 
и преодоление греховного состояния может занять 
долгое время. Важно, чтобы человек искренне ка-
ялся и стремился к исправлению.

– Какое место в обществе, на Ваш взгляд, долж-
ны занимать люди нетрадиционной ориентации? 
и с какими словами Вы бы обратились к ним сегод-
ня?

– Самое обычное, как и все остальные люди. Раз-
ве они сегодня не пользуются в России или других 
европейских странах всем комплексом гражданских 
прав? Зачем им нужны, какие-то специфические 
права и привилегии? Люди традиционной ориента-
ции не устраивают демонстраций своей ориентации 
на улицах города. Зачем это делать людям с другой 
сексуальной ориентацией?

Дети, ради которых создаются семьи, будут все 
равно рождаться от женщины и мужчины, даже 
если клетки представителей двух полов соединят в 
пробирке, а рожденное дитя передадут однополой 
паре. Зачем тогда однополые отношения называть 
«семьей» и поддерживать их из государственного 
бюджета? Это все виртуальный мир, который входит 
в столкновение с реальностью, которую создал Бог 
и у которой есть свои законы.

Любовь Божия простирается к нам всем. Если 
люди гомосексуальной ориентации считают свое 
состояние нормальным, то хотелось, исходя из эле-
ментарных правил человеческого общежития, что-

бы они не навязывали свою точку зрения тем, кто 
так не думает.

Тем, кто осознает гомосексуальное влечение, но 
понимает его ненормальность, я бы пожелал бо-
роться с ней, не отчаиваться и уповать на милость 
Божию. Надо помнить, что мы все находимся в пад-
шем состоянии и общий удел всех людей – иметь 
сокрушение о своих грехах и радоваться о милосер-
дии Божием.

– К чему как представитель Церкви Вы призы-
ваете европейских политиков и общественных ак-
тивистов?

– Надо уважать друг друга. Нельзя разгонять, 
как это было во Франции, мирные демонстрации 
молодежи, детей и стариков с помощью слезоточи-
вого газа только потому, что они якобы являются 
носителями, с чьей-то точки зрения, нетолерантных 
взглядов.

Не надо считать, что новые взгляды на пол и 
сексуальную ориентацию – прогрессивные, а у 
остальных граждан они отсталые, которые можно 
называть «предрассудками» или «фобиями», как 
это все чаще звучит, например, из уст европейских 
политиков и в речах официальных представителей 
Совета Европы.
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